



**Groupe**

**TAPURA  
HUIRAATIRA**



## Question orale

(Séance du mardi 24 septembre 2024)



**Adressée à Monsieur Jordy CHAN, Ministre des grands travaux, de l'équipement, en charge des transports aériens, terrestres et maritimes**

### **Objet : Aménagements et équipements structurants aux Australes**

Monsieur le Ministre,

Les îles Australes, aussi lointaines et isolées soient elles, ont de nombreux besoins en termes d'aménagements et d'équipements structurants, qu'il s'agisse des quais, des routes, ou des aéroports qui garantissent à nos populations les déplacements sécurisés et la continuité territoriale qui lui sont dus.

Nous avons été nombreux à nous rendre, il y a une dizaine de jours, sur l'île de Tubuai afin de participer aux travaux du 33<sup>ème</sup> Congrès des communes organisé par le SPCPF. Nous avons tous pu constater, lors de ce déplacement, avec un certain désarroi, l'état de délabrement avancé de l'aérogare de l'île.

Sur cette île, régulièrement battue par les vents, en proie aux fortes pluies et à des températures bien en dessous de celles que nous connaissons à Tahiti, les passagers doivent, lorsqu'ils se rendent à l'aéroport, se rassembler au centre de l'aérogare pour être au chaud et au sec.

Cet aéroport, qui est la porte d'entrée principale pour les habitants et les visiteurs de Tubuai, donne aujourd'hui une image indigne de nos îles.

Je tiens à rappeler que des travaux de reconstruction avaient été prévus par le précédent gouvernement, des autorisations de programme avaient même été inscrites au budget pour permettre ces réhabilitations. Pourtant nous observons aujourd'hui que ces opérations ont été, semble-t-il, abandonnées ou laissées en suspens depuis votre arrivée au pouvoir.

Par ailleurs, la situation est similaire sur d'autres projets d'envergure, notamment l'aménagement de la route traversière de Rurutu, dont deux tranches avaient déjà été financées. Ce chantier, indispensable à la sécurité et à la mobilité de nos habitants, est lui aussi à l'arrêt, et rien n'indique que sa reprise soit prévue à court terme.

Monsieur le Ministre, l'inquiétude est vive dans l'archipel des Australes, car ces projets structurants ne sont pas simplement des lignes budgétaires, ce sont des réponses aux besoins essentiels de nos populations.

L'archipel des Australes a besoin de ces aménagements pour garantir un développement durable, offrir des conditions de vie décentes, et encourager l'attractivité de nos îles.

Ma question est donc claire : pouvez-vous, Monsieur le Ministre, nous indiquer quelles sont les intentions précises de votre gouvernement en ce qui concerne les projets d'infrastructures vitales pour notre archipel ? Je parle ici de la réhabilitation de l'aérogare de Tubuai, de l'aménagement de la route traversière de Rurutu, et plus largement, de l'ensemble des aménagements et équipements structurants sur l'ensemble de l'archipel des Australes.

Je vous demande, pour une fois, de ne pas céder à la tentation, devenue trop fréquente, de critiquer l'action de vos prédécesseurs, mais de nous exposer clairement et sans ambiguïté les réalisations que vous prévoyez pour répondre aux besoins urgents de nos concitoyens.

Je vous remercie pour votre réponse.

A handwritten signature in black ink, appearing to read 'Fr. Riveta', enclosed within a large, loopy oval shape.

**Frédéric RIVETA**